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Ils redonnent vie  
à nos appareils 

Au moment de me servir de mon robot... mince, il ne fonctionne plus !  
Mais c’est sans compter sur les retraités bénévoles du Repair café (voir 
page 16) qui, grâce à leur savoir-faire et à leur intelligence pas artificielle 
(page 14) vont peut-être le « ressusciter ». Je l’aime bien mon robot : avec 
un peu de chance, je m’éviterai le pincement au cœur de le mettre au 
rebut.

Ces réparations, ces petits gestes quotidiens (page 3), ces mains tendues, cette attention 
à la Terre qui nous a été confiée (page 4), n’est-ce pas un peu Pâques ? Ce Bon Dieu qui 
vient nous réparer, nous remettre en route, comme il nous aime, comme il nous trouve 
beaux ! Jusqu’au jour où nous remettrons entre ses mains nos vies usées ou cassées.  
Et qu’il nous refera un corps tout neuf de ressuscité !
D’ici là, bon chemin à tous.

 COLETTE ANDRÉ

Réparons-nous les uns les autres
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Paroisse Notre-Dame  
du Saint-Cordon
Accueil 5, rue des Moulineaux, Valenciennes
Tél. 03 27 32 59 62 - secretariatndsc@gmail.com

Permanences : tous les jours  
de 9h à 12h.
Site :  https://www.notredamedusaint-
cordon.fr/

Paroisse Saint-Vincent-de-Paul
Accueil 33, rue du Faubourg de Paris, Valenciennes
Tél. 03 27 29 14 49 - secretaire-svdp@gmail.com

Permanences : mercredi et samedi  
de 10h à 12h
Site : https://st-vincent-valenciennois.
cathocambrai.com/  

Jean-Pierre,  
tu nous manques

J ean-Pierre Manac’h est mort le 
10 novembre. Un cancer rapide. 

Il avait 71 ans. C’était un pauvre par-
mi les pauvres. Célibataire, breton, 
secrétaire de mairie. Profondément 
attaché au monde ouvrier. Il a connu 
le licenciement et le chômage. Il habi-
tait Chasse-Royale. Il a été président 
des usagers du centre social du quar-
tier. C’était, comme on dit, « un petit 
diseur mais un grand faiseur ».
Il lisait l’évangile le dimanche à la pa-

roisse Faubourg-de-Paris. Car on lui avait demandé, en 2015, 
de devenir diacre de l’Église, au service des plus pauvres jus-
tement. Un de ses bonheurs, c’était d’être bénévole à la Cité 
Saint-Pierre de Lourdes qui accueille les pèlerins qui n’ont pas 
beaucoup de revenus.
En soins palliatifs, quelques heures avant son décès, une voi-
sine apportant du linge propre disait à son ami Marcel Godin, 
diacre comme lui : « Quelqu’un qui vous a toujours fait du bien, 
on ne peut jamais l’oublier, pas vrai ? Il m’a toujours soute-
nue. » Quelques minutes après, Jean-Pierre fixe intensément 
Marcel et le questionne : Ton épouse, comment va-t-elle ?
Jean-Pierre, ta silhouette toute ronde nous manque. On 
compte sur ta prière !

LA SEMAINE SAINTE 
DANS NOS PAROISSES

Paroisse Notre-Dame du Saint-Cordon
> Jeudi saint 17 avril

• 18h, carmel : célébration de la Cène
• 19h, Saint-Géry : célébration de la Cène suivie de l’adoration 
toute la nuit jusque 7h 

> Vendredi saint 18 avril
• 7h, Saint-Géry : laudes du vendredi saint
• 15h, dans les églises : chemins de croix
• 17h, carmel : office de la Passion
• 19h, Saint-Géry : célébration de la Passion

> Samedi saint 19 avril
• 9h30 à 12h, Saint-Géry : confessions
• 12h15, Saint-Géry : office du samedi-saint
• 20h30, carmel : veillée pascale
• 21h, Saint-Géry : veillée pascale paroissiale

> Dimanche de Pâques 20 avril
Messes : 8h30 au carmel ; 9h30 à Saint-Jean-Baptiste (Saint-
Saulve) ; 10h30 à Sainte-Jeanne-Jugan ; 10h30 à Saint-Géry ; 
11h au Sacré-Cœur ; 18h30 à Saint-Géry.

Paroisse Saint-Vincent-de-Paul
> Jeudi saint 17 avril

•  19h, Faubourg de Paris :  
célébration de la Cène suivie de l’adoration

> Vendredi saint 18 avril
•  15h, chapelle Sainte-Bernadette (Dutemple)  

et Faubourg de Paris : chemins de croix
> Samedi saint 19 avril

• 19h, faubourg de Paris : veillée pascale avec trois baptêmes
> Dimanche de Pâques 20 avril

• 10h30, faubourg de Paris : messe
UNE REMARQUE, UNE IDÉE D’ARTICLE ? 
CONTACTEZ-NOUS !
valenciennes.camera@gmail.com
Journal Camera, maison paroissiale,
5 rue des Moulineaux – 59 300 Valenciennes
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À la caisse du supermarché

I l y a quelques jours, alors que je pa-
tientais à la caisse d’un supermarché, 

l’adolescente devant moi s’est trouvée 
bien embêtée. Elle a eu beau tourner et 
retourner les poches de son manteau, 
rien n’y a fait : il lui manquait 20 cen-
times pour s’offrir son paquet de bon-
bons. Mais c’était sans compter sur la 
gentillesse d’un vieux monsieur qui, face 
à la gêne de la demoiselle, s’est empres-

sé de lui glisser la pièce manquante...
Un peu plus loin, c’était une jeune ma-
man qui peinait à hisser sa poussette 
sur le trottoir. Elle n’a pas eu le temps 
d’appeler à l’aide que, ni une ni deux, 
deux garçons se sont précipités pour lui 
donner un coup de main.
Ces petits gestes qui n’attendent rien 
en retour, que c’est bon pour le moral ! 
DAMIEN JOUGLET

Les distributeurs de 
« Camera »se sont réunis

L e samedi 25 janvier, à la maison 
paroissiale, les rédacteurs et distri-

buteurs du journal Caméra ont fait plus 
ample connaissance. 
Ce sont 13 500 journaux distribués par 
150 personnes sur le territoire des pa-
roisses Notre-Dame-du-Saint-Cordon 
(Valenciennes et Saint-Saulve), Saint-
Vincent-de-Paul (Faubourg de Cambrai, 
La Sentinelle, Chasse-Royale et Du-
temple) et Saint-Jean du Mont d’Anzin. 
C’est un geste d’amitié des chrétiens du 
Valenciennois vis-à-vis de tous les habi-
tants, de toutes les familles.
Parfois, les 150 distributeurs ont la joie 
de donner le journal de la main à la main. 
Le plus souvent, ils ou elles le glissent 
dans les boîtes aux lettres des maisons. 
Dans les immeubles, il peut être difficile 
d’entrer et d’aller jusqu’aux boîtes. L’ob-
jectif est de connaître quelqu’un dans 

chaque entrée qui va ouvrir la porte…
Les distributrices et distributeurs 
connaissent bien les joies et les peines 
des quartiers, tout ce qui s’y vit. Ils 
donnent des idées d’articles aux rédac-
teurs du journal, qui, souvent – double 
casquette – distribuent aussi le journal 
dans leur quartier !
DAMIEN JOUGLET

Les distributeurs battent le pavé.

HOMMAGE

Romain est mort  
dans la rue  
par un froid glacial
Romain est mort dans une cour, 
en janvier. Il avait 38 ans. On l’a 
retrouvé non loin du magasin 
Aldi, rue du Faubourg-de-
Cambrai.
Les membres de l’association 
Midi-Partage ont été très émus 
car cela faisait trois mois qu’ils 
n’avaient plus de nouvelles ni de 
contact avec Romain, qui était 
sans domicile fixe. Pourtant, sa 
famille lui avait proposé de 
l’héberger mais il a refusé cette 
main tendue. C’est 
malheureusement une phase 
d’isolement volontaire que 
connaissent beaucoup de 
personnes de la rue. Ils ont une 
période de perte de confiance 
envers la société, ils ne veulent 
plus être aidés, car ils pensent 
que cela ne sert à rien. C’est une 
forme de deuil. Ils passent par 
des phases de déni, de colère et 
de tristesse. Un jour, une 
rencontre, une circonstance leur 
fait ouvrir les yeux et ils 
reviennent vers ceux qui peuvent 
les aider. Hélas, pour Romain, 
cette période est arrivée par 
grand froid.

Jean-François Devillers,  
association Midi-Partage

3

ÇA SE PASSE CHEZ NOUS

M a r s  2 0 2 5  -  N U M É R O  9 0Caméra

Caméra Valenciennes Centre
N° 2026

PAGE 5

89. RUE JEAN-JAURES - 59300 AULNOY-LEZ-VALENCIENNES 
TEL 03.27.46.27.39. - FAX 03.27.29.67.69. - E-MAIL : carrosserie.desoil@free.fr

CARROSSERIE AUTOMOBILE 
ET INDUSTRIELLE  

TOUTES MARQUES
REPARATION CONSTRUCTION  
 PEINTURE -  AMENAGEMENT

TRANSFORMATION

87 Rue du Quesnoy 
59300 Valenciennes
Tél. 03 27 46 42 04

142 Av République
59282 Douchy-Les-Mines

Tél. 03 27 44 18 32

VERSMEE
&

Associés



La paroisse Notre-Dame-du-
Saint-Cordon se met au vert

E n 2015, le pape François a voulu 
que les catholiques prennent leur 

part dans la sauvegarde de la planète. 
Il leur a adressé une longue lettre inti-
tulée Laudato si’. Ces mots sont le début 
d’une prière de louange de saint Fran-
çois d’Assise : « Loué sois-tu Seigneur » 
pour le soleil, la lune, les étoiles, le vent, 
l’eau, le feu, etc. Et même pour « notre 
sœur la mort ».
De nombreux groupes se sont formés 
pour répondre au souhait du pape. Plus 
de huit cents en France. Et un label, 
comme pour les viandes ou les fro-
mages, a même été créé ! C’est le label 
« Église verte » que la paroisse Notre-
Dame-du-Saint-Cordon a obtenu.
Sigrid Cathelain, à l’origine du groupe 
de Valenciennes, récuse toute connota-
tion avec un parti politique quelconque ! 
« Ce label s’adresse aux structures grandes 
ou petites, ayant une activité d’accueil, de 
solidarité, d’action sociale, de fraternité 
pour stimuler et favoriser leur chemine-
ment vers une écologie intégrale. » C’est-
à-dire qui intègre toutes les dimensions 
de la vie : l’environnement, la justice, 
la culture, la politique, l’éducation, 
Dieu, etc.
Sigrid et ses amis donnent des exemples 
concrets : des rencontres, des soirées 
débats, des collectes de dons et d’épice-
rie solidaire, du covoiturage, du change-
ment dans nos habitudes de consomma-

tion, des marches dans la nature avec 
des pauses pour réfléchir. La prochaine 
marche a lieu le 27 avril*, de l’église 
Saint-Géry de Valenciennes vers l’église 
Saint-Géry de Maing. Allons-y !
COLETTE ANDRÉ ET DAMIEN JOUGLET

* Pour plus d’information,  
contactez Sigrid Cathelain  
au 06 82 84 85 84.

Bernard Dumortier, Bernard Chevaux, Anne-Sophie Lecat, Sigrid Cathelain et Véronique Mahieu 
forment l’équipe de Valenciennes.

Ce label s’adresse 
aux structures 
grandes ou petites, 
ayant une activité 
d’accueil, de 
solidarité,  
d’action sociale,  
de fraternité...
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Il y a soixante ans, l’église Saint-Géry 
était rouverte au culte
Le 9 mai 2025 sera fêté le 60e anniversaire de la réouverture de l’église Saint-Géry de Valenciennes.  
Ses restaurations successives font un peu penser à l’histoire de la cathédrale Notre-Dame de Paris !

L ’édifice a échappé aux révolutions 
mais pas aux guerres : un bombar-

dement en 1918 perce la toiture et en-
dommage une partie du bâtiment. En 
mai 1940, il échappe à l’incendie qui a 
ravagé la ville mais des bombardements 
abîment les voûtes et la tour menace de 
tomber. Des restaurations sont menées 
en 1941 mais deux bombes alliées dé-
truisent en 1944 la porte latérale et le 
mur nord du chœur.
L’église est consolidée en 1949 et la 
tour restaurée. Puis, pendant presque 
dix ans, le chantier est arrêté. C’est du-
rant cette période que deux incendies 
d’origine humaine surviennent en 1953 
et 1958, détruisant la charpente et une 
grande partie du décor intérieur*.
La municipalité décide alors d’entre-
prendre la restauration de l’église. Le 9 
mai 1965, monseigneur Jenny, évêque 
auxiliaire de Cambrai, et Victor Senez, 
doyen, célèbrent l’office de réouverture 
de l’église. L’église Saint-Nicolas toute 
proche, où avaient été transférés les 
offices liturgiques depuis la guerre, est 
transformée par la suite en auditorium.

Le clocher n’est autre  
qu’un beffroi
L’église Saint-Géry est, dans la ville de 
Valenciennes, la seule qui remonte 
au Moyen Âge. De son origine, elle a 
conservé douze piliers de pierre avec 
leurs chapiteaux, symbolisant les douze 

apôtres et une partie de son chœur da-
tant du XIIIe siècle.
Si elle possède bien un clocher, ce n’était 
pas le cas à son ouverture. En effet, 
en 1225, quand la comtesse Jeanne de 
Flandre fait construire une église pour 
l’ordre des Frères mineurs franciscains, 
ceux-ci la refusent et, pour y entrer, font 
démolir le clocher et les vitraux, en res-
pect de leur vœu de pauvreté !
En 1843, le beffroi de Valenciennes s’ef-
fondre. La municipalité décide de doter 
l’église d’une véritable tour qui jouera le 

double rôle de clocher et de beffroi. Elle 
servait aussi de tour de guet, notam-
ment pour les incendies potentiels des 
maisons qui étaient alors en bois pour la 
plupart. Hélas, en mai 1940, il n’y avait 
pas plus de guetteur que de pompiers 
présents et l’incendie a ravagé tout le 
centre-ville.
FRÉDÉRIC DELOEIL

* Le mobilier qui a échappé aux incendies 
est conservé au musée des Beaux-Arts de 
Valenciennes.

Le 9 mai 1965, monseigneur Henri Jenny, archevêque de Cambrai, préside la réouverture de 
l’église Saint-Géry en présence de Pierre Carous, maire de Valenciennes.
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Un drôle de meuble circule !
L’arche d’Alliance circule dans le diocèse, à la rencontre 
des croyants. Elle raconte son long parcours…

O n m’appelle « arche d’Alliance ». 
Pour évoquer mon origine, il faut 

remonter à plus de trois mille ans ! 
C’était au temps où le peuple de Dieu, 
nomade, errait dans le désert. Par 
l’intermédiaire de son chef Moïse, ce 
peuple avait reçu de Dieu des paroles 
pour le guider. On les a appelées « les 
dix commandements » ; ce n’était pas 
des règlements, mais des balises pour 
être heureux.
Ces paroles étaient tellement pré-
cieuses que des artisans m’avaient 
fabriquée pour que je puisse les 
contenir, comme leur trésor. Ils m’ont 
donc recouverte d’or. 

L’arche manifeste 
la présence de Dieu
Je mesurais environ 1,25 mètre de 
long, et 0,75 mètre de large comme 
de haut. J’étais assez fière, je dois dire, 
de manifester la présence de Dieu au 
milieu de son peuple, avec deux ché-
rubins sur mon couvercle. Devenu sé-
dentaire, ce peuple a ensuite construit 
un temple pour son Dieu ; j’y étais 
bien sûr en bonne place.
En 586 avant Jésus-Christ, l’invasion 
babylonienne a détruit le temple, 

alors j’ai disparu… mais pas la parole 
que je transportais ! Il y a juste un peu 
plus de deux mille ans, cette parole 
s’est incarnée dans le corps de Marie... 
qu’on appelle aussi parfois « arche 
d’Alliance » ! Mais je ne suis pas ja-
louse : grâce à Marie qui lui a donné 
naissance, Jésus est devenu la parole 
de Dieu faite chair, pour les hommes.

De retour en 2025
Comprenez ma surprise lorsque j’ai 
vu un artisan me reconstruire, en 
2024, presqu’à l’identique, pour que 
le trésor que je portais, la Parole, pour-
suive sa course ! Alors, si votre regard 
m’aperçoit, approchez-vous et osez 
découvrir cette Parole, celle de Dieu, 
puis celle de Jésus. Elles vous guide-
ront et, assurément, vous offriront le 
chemin du bonheur. À la fin de l’année 
sainte 2025, il ne faudra plus me cher-
cher : de nouveau, je disparaîtrai, heu-
reuse d’avoir contribué à transmettre 
les paroles qui font vivre !

HENRI BRACQ
Pour connaître les étapes 
de mon voyage : 
https://jubile2025.
cathocambrai.com/
rubrique-26206.html

240
C’est le nombre de 
catéchumènes dans notre 
diocèse cette année. 
Les catéchumènes sont 
des adultes qui découvrent 
la foi chrétienne et se 
préparent au baptême. 
Ils seront baptisés lors 
des veillées pascales dans 
les différentes paroisses. 
Quelle joie ! C’est un souffle 
nouveau pour l’Église.

DES ENVIES D’AILLEURS

Des idées de pèlerinages
Vous souhaitez vivre un pèlerinage 
à Lourdes, à Rome ou ailleurs ? 
Rapprochez-vous du Service des 
Pèlerinages du diocèse de Cambrai.

Contact : 03 27 38 12 62, 
pelerinages@
cathocambrai.com, 
www.pelerinages.
cathocambrai.com

À l’école Notre-Dame-des-Anges de Saint-Amand-les-Eaux, 
l’arche a intrigué les enfants.

À la cathédrale de Cambrai, 
lors de l’ouverture de l’année jubilaire.

C’est avec joie que l’on vient chercher la Parole 
(ici à Villers-Outréaux).

L’ACTUALITÉ DU DIOCÈSE
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SPIRITUALITÉ

JUBILÉ 2025

« Je suis la porte » 
dit Jésus
La Porte sainte est l’un 
des signes les plus 
caractéristiques du jubilé. 
Ouverte officiellement le 
24 décembre dernier par le 
pape François, elle marque le 
début de l’année sainte 2025. 
Des millions de pèlerins 
la franchiront à Rome. 
Passer cette porte exprime 
la décision de suivre et de 
se laisser guider par la Bonne 
Nouvelle qu’est Jésus.
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OUVRONS NOS PORTES
Prière
À qui avons-nous ouvert notre porte, depuis le début 
de cette année ?

Ô Seigneur, tu es la porte de la vie éternelle. Nous te le 
demandons humblement, bénis celles et ceux qui entrent 
et sortent de cette maison. Qu’ils reçoivent bonté, douceur, 
réconfort et gratitude. Aide-nous à ouvrir nos portes, 
toi qui vis et règnes pour les siècles des siècles. Amen.

De vive foi
« Voici, je me tiens à la porte et je frappe. 
Si quelqu’un entend ma voix et ouvre la porte, j’entrerai chez lui, 
je souperai avec lui et lui avec moi. » 

L I V R E  D E  L’A P O C A LY P S E   ( 3 , 2 0 )

Chant
« Nous ouvrirons notre maison, Seigneur, 
à ceux qui souffrent l’injustice. 
Nous ouvrirons notre maison, 
pour qu’y rayonne ton amour. » 

C L A U D E  T A S S I N ,  E X T R A I T  D E  «  N O U S  B Â T I R O N S 

N O T R E  M A I S O N  »  ( B AYA R D  L I T U R G I E )

H
. B

R
A

C
Q

À écouter 
sur YouTube
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L’artiste Maria de Faykod 
commente son chemin de Croix.

Station 1 : 
Jésus est condamné à mort
« L’ordre infini du divin prend ses replis 
dans la finitude de l’humain et l’éternité 
marque son empreinte dans le temps. 
Ainsi Dieu s’est fait homme et par Lui 
s’est réalisé l’accomplissement de la re-
création de l’homme nouveau. 
Les mains du Christ ligotées et des 
doigts délicatement joints, dans le 
geste de la prière, contiennent toute la 
souffrance de l’homme. Son vêtement 
spirituel relie le ciel à la terre. Et de ses 
paupières abaissées transparaît l’essen-
tiel : le chemin de l’amour. »

Station 4 : 
Jésus rencontre sa mère
« La sainte Vierge, icône de la plénitude 
de grâce, est enveloppée dans l’amour 
rédempteur et insondable de Dieu. 
Mère de Dieu, temple de l’Esprit saint, 
c’est par elle qu’advint le consentement 

Un chemin qui nous fait entrer
dans l’espérance

À Lourdes, les sculptures 

réalisées par Maria 

de Faykod offrent aux 

millions de pèlerins 

malades, handicapés, 

l’occasion de vivre 

un chemin de Croix 

plus accessible 

que celui qui se situe 

dans la montagne. 

Grâce au talent de 

l’artiste, et à sa foi 

ancrée, les sculptures 

monumentales 

transforment ce chemin 

de Croix en un chemin 

de résurrection. 

En cette année jubilaire, 

parcourir ce chemin, 

c’est s’approcher, déjà, 

d’une joie profonde.

Le chemin de Croix « des malades », 
à Lourdes, a été réalisé par Maria 

de Faykod. Il est déployé dans la prairie 
qui fait face à la grotte de Lourdes.
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C’est le nombre de 
stations que compte 
ce chemin de Croix 
particulier. Il a été créé 
entre 2003 et 2008 
par Maria de Faykod, 
en marbre de Carrare (il 
a fallu en extraire près 
de 100 tonnes pour le 
réaliser). Les sculptures 
mesurent jusqu’à 
2,60 mètres de haut.
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du mystère de l’incarnation en faveur 
du salut du genre humain. 
Jésus, Marie et la croix sont revêtus du 
même voile. C’est le voile de l’espé-
rance, qui les unit dans la volonté du 
Tout-Puissant. Marie, levant les yeux, 
tend sa main vers la main de son Fils. 
Ces deux mains, comme une prière, 
exaltent l’amour en Dieu. »

Station 12 : 
Jésus meurt sur la croix
« Le Christ, le Verbe incarné revêt la 
forme de la croix. Ses bras se fondent 
dans le monde horizontal. Son corps 
s’élance en un mouvement vertical, tel 
l’agneau pascal sacrifié dans le dessein 
de Dieu, comme la vraie nourriture, 
l’Esprit vivifiant. 
Sur la croix se réalise en la personne du 
Christ la parfaite union de l’Homme-
Dieu. La Vérité crucifiée illumine désor-
mais l’horizon. Un nouveau principe vi-
tal se déploie dans l’esprit de l’homme. 
C’est ainsi que la révélation de Dieu 
s’accomplit dans le Christ, par le Christ 
et pour le Christ. »

Station 16 : 
La Résurrection
« La gloire de Dieu se manifeste dans la 
résurrection du Christ. Dans cette unité 
et cette diversité absolue, la divinité 
du Christ irradie dans son humanité. Il 
se rend visible pour les cœurs libérés 
et purifiés. 
Transfiguré par la foi et par l’action de 
la grâce, l’homme est élevé sur la cime 
éternelle de la lumière divine. Le Christ 
est ressuscité. Dès ici-bas, la vérité de 
l’homme, c’est bien la résurrection. »

Station 17 : 
La manifestation 
du Christ ressuscité 
aux disciples d’Emmaüs
« Le mystère se fait reconnaître dans 
l’instant du temps, en un moment de 
plénitude. Soudain, il est présent. 
À l’instant de la fraction du pain, par la 
main du Christ, le pain est transsubstan-
cié en nourriture de vie éternelle et cet 
événement-signe s’insère dans l’histoire 
de la Création. »
MARIA DE FAYKOD

T ÉMO I GNAG E

SYLVIE, UNE NORDISTE 
PARTIE VIVRE À LOURDES
Nous avions toujours rêvé de vivre 
un jour à Lourdes ! C’était prévu pour 
notre retraite, mais la sainte Vierge 
en a décidé autrement. Nous avons 
donc répondu oui à cet appel, et voilà 
maintenant six ans que nous habitons 
un village à dix minutes de Lourdes.
Alors que mon mari avait demandé 
sa mutation, je priais de mon côté pour 
que celle-ci n’ait pas lieu. Je n’étais pas 
prête à tout quitter (famille, amis, 
paroisse, profession...) pour rejoindre 
ce lieu béni que je portais pourtant 
depuis toujours dans mon cœur.
Au moment où j’ai appris sa mutation, 
je partais vivre une messe au Sanctuaire 
de l’Unité, à Thun-Saint-Martin. Je n’étais 
pas en paix à l’idée de tout quitter. Et 
voilà qu’arrivée à la chapelle, le prêtre 
nous accueille en disant : « Aujourd’hui, 
c’est un jour particulier ! » Il ne pensait 
pas si bien dire… Il nous a annoncé que 
ce jour-là, nous fêtions le saint nom de 
Marie ! Moi qui n’avais pas connaissance 
de cette fête, j’ai reçu alors une grande 
paix intérieure, et la certitude que c’était 
bien Marie qui nous appelait à Lourdes. 
Le moment était donc venu !
C’est une bénédiction, une grande grâce 
et une immense joie que de vivre 
aujourd’hui à Lourdes ! Le Seigneur 
nous demande si peu compte tenu 
de tout ce que nous recevons de Lui ! 
Lourdes est ce lieu où nous recevons 
en abondance la tendresse maternelle 
de Marie et contemplons si souvent 
les miracles de Dieu en nos vies !

Sylvie Laine
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4 Maria de Faykod dans son atelier, un musée à ciel ouvert, à Aups (Var). 
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5 jours à Rome pour consolider foi, 
espérance et charité
Du lundi 31 mars au vendredi 4 avril, vingt-cinq paroissiens du Denaisis seront en pèlerinage à Rome. 
Pour beaucoup, ce sera une première ! Ils témoignent…

P our notre pèlerinage à Rome, nous 
serons accompagnés par des guides 

d’exception : les pères Faustin et Felice. 
Avec eux, nous allons visiter et prier dans 
la « Ville éternelle ». Nous serons logés 
chez les sœurs du Rosaire. Ce sera un 
temps à part dans ma vie de croyante, 
une parenthèse dédiée à la prière et au 
ressourcement pour remettre de l’ordre 
dans ma vie et partager toutes ces émo-
tions avec mes sœurs et frères pèlerins ! 

J’espère aussi pouvoir rencontrer le 
pape François, si sa santé le permet, 
passer les quatre portes saintes des 
quatre basiliques, découvrir avec émer-
veillement la cité du Vatican et les lieux 
du fondement de notre religion, etc.
Bien sûr, je n’oublie pas mes baskets 
dans la valise : marcher est aussi au 
programme !
ANGELA, 

AVEC ANNIE DRAMMEH

Le pèlerinage, 
une aventure spirituelle
« Se mettre en marche est caractéristique de celui qui va à la recherche du sens de la vie… 
Les pèlerins de l’espérance ne manqueront pas d’emprunter des chemins anciens 
et modernes pour vivre intensément l’expérience jubilaire » (pape François, le 9 mai 2024).

Une parenthèse 
dédiée à la 
prière et au 
ressourcement 
pour remettre 
de l’ordre 
dans ma vie 
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Des touristes contemplent le Vatican, 
du haut du dôme de la basilique Saint-Pierre.

Des pèlerins cheminent vers la basilique 
Saint-Pierre et sa porte sainte.

Au programme d’un pèlerinage à Rome, on peut 
aussi faire des visites ! Ici, le château Saint-Ange.

10

DOSSIER
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TÉMOIGNAGE

Emmener des 
pèlerins à Lourdes, 
c’est du bonheur !
En 2006, le responsable des Amis de Lourdes 
de Roost-Warendin nous a sollicités, mon épouse 
et moi, pour reprendre la responsabilité et la mission 
d’accompagner les pèlerins à Lourdes. Nous faisions 
partie des Équipes du Rosaire et étions déjà investis 
dans les inscriptions et la billetterie pour offrir des 
voyages à Lourdes ; alors nous n’avons pas hésité.

A u fur et à mesure des années, pour améliorer l’accueil et 
l’accompagnement des pèlerins, nous avons mis en place 

des actions pour que tous puissent vivre le pèlerinage de la 
meilleure façon possible. Car le pèlerinage commence dès la 
première rencontre, dès l’inscription, et se poursuit jusqu’à la 
messe de retour de Lourdes ; Pour nous, il se poursuit même 
avec la rencontre des pèlerins, anciens et futurs, lors de la neu-
vaine des apparitions en février.

Un accompagnement 
personnalisé
Notre rôle est de veiller à garder le lien 
avec les autres, au nom de notre foi. 
Tout en améliorant l’accompagnement 
pour que chaque pèlerin puisse vivre 
ce temps privilégié sans se soucier de 
ses bagages, de l’hébergement ou des 
problèmes du quotidien. L’essentiel 
est que cette rencontre avec Marie 
se déroule dans les meilleures condi-
tions possibles, et que chacun puisse 
en témoigner ensuite au nom de sa foi.
Nous avons découvert à Lourdes le 

cœur à cœur avec Marie. Et cela nous procure beaucoup de 
bien. Nous prenons du temps pour intérioriser, écouter et re-
garder Marie, pleine de grâce et son fils Jésus, conçu de l’Esprit 
saint, qui nous montre le chemin de la vie, de la bienveillance, 
de la joie, du bonheur, de la prière, de l’amour des autres. Avec 
Marie et Bernadette, creusons en nous, faisons jaillir la source 
qui guérit les malades et croyons aux miracles.
Vivre, c’est aider les autres à vivre au quotidien dans la bonne 
humeur et le respect. À la suite de Jésus sauveur et de Marie sa 
mère, soyons des disciples de Dieu, de paix, de justice, d’amour 
et d’espérance. Merci, Marie ! Merci, Seigneur ! Continuez de 
nous accompagner. Et Dieu notre Père nous accueillera les bras 
ouverts pour la vie éternelle.

FRANÇOISE ET GUY THÉRY

PARTAGER

Partez en groupe !
En 2025, le diocèse de Cambrai organise 
cinq pèlerinages à Rome, autour de différentes 
thématiques : hospitalité, familles, prêtres, jeunes 
et catéchistes.

Plus d’informations sur le site : 
cathocambrai.com

Un moment de grâce au Portugal
14 août, Fatima (Portugal). Sur l’esplanade du sanctuaire 
arrivent des groupes de pèlerins bruyants et joyeux. 
Ils sont précédés d’une belle bannière qui représente 
le village ou le quartier d’où ils viennent.
Certains ont parcouru plus de trois cents kilomètres 
à pied sur plusieurs jours. Sur leur parcours, ils ont 
amassé des offrandes de sacs de blé que les femmes 
apporteront en procession le lendemain 15 août, 
posés sur leurs têtes, pendant la messe.

À la tombée de la nuit, les lumières émergent

Très vite, l’esplanade est noire de monde, des milliers 
de personnes se sont regroupées pour prier et assister 
à la procession des flambeaux. Plus le jour s’assombrit, 
plus les petites lumières émergent de la marée 
humaine, sources de foi et d’espérance.
Mon cœur se réjouit de tant de ferveur et de beauté. 
L’au-revoir à Marie, le moment où la statue de la Vierge 
rejoint la petite chapelle des apparitions, me laisse 
en larmes. Tous ces fidèles agitant des mouchoirs blancs 
à son passage me bouleversent.
Merci, Marie, petite maman du Ciel, merci à vous tous, 
pèlerins d’un soir à Fatima, de m’avoir permis de vivre 
ces instants.

Olinda Defontaine 
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À Lourdes, chacun 
peut se recueillir 
et s’adresser à Marie.
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IL ÉTAIT UNE FOI

Dieu est Trinité
Cette année, nous fêtons les 1700 ans du concile de Nicée-Constantinople (325). Rassemblement 
où les chrétiens ont rédigé un texte commun (symbole) pour exprimer toute leur foi en Dieu.  
Zoé, croyante et catholique, parle de Dieu avec sa copine Hasna, musulmane. «Toi, tu crois 
qu’il y a trois dieux, le Père, le Fils et le Saint-Esprit !», lui fait remarquer cette dernière. 
Intriguée, Zoé décide d’en parler avec l’aumônier de son lycée, Christophe...

Zoé : « C’est vrai, 
Christophe,  
que les chrétiens 
croient qu’il y a 
trois dieux ? »

Christophe : « L’inouï de Dieu, 
son intimité, sa personnalité, 
c’est que Dieu est un,  
que Dieu est trois ! Personne 
ne pouvait nous révéler cela, 
et jamais nous n’aurions 
pu inventer un Dieu pareil ! 
Seul le Fils – Jésus, Dieu fait 
homme – nous a montré par 
toute sa vie cet amour entre  
le Père, l’Esprit saint et lui. 
Qu’il n’y ait qu’un seul Dieu 
et qu’il y ait trois personnes 
en Dieu, cela n’est possible 
que parce que chacun des 
trois veut d’abord le bonheur 
des deux autres, cela n’est 
possible que parce que chacun 
des trois fait d’abord don  
de soi aux deux autres,  
sans penser à lui-même.  
Oui, Dieu est don, don est  
le nom de notre Dieu…  
Les relations entre les trois 
personnes en Dieu sont  
à l’inverse des relations  
dans nos sociétés humaines 
basées, elles, sur des rapports 
de puissance. Dieu, c’est  
un peu le monde à l’envers ou, 
plus exactement, le monde, 
c’est l’envers de Dieu. »

PAGE RÉDIGÉE PAR L’OTPP : 

VÉRONIQUE DROULEZ, 

DOMINIQUE LENOIR  

ET LE PÈRE MICHEL CASTRO.  

DESSINS :  

NICOLAS HAVERLAND.

12
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Zoé : « Mais, en quoi cela nous  
intéresse-t-il aujourd’hui ? »

Christophe : « Le principal problème que doit résoudre tout groupe humain 
– couple ou société –, est de vivre l’un avec l’autre, au bénéfice 

de tous, et non dans la domination des uns par les autres. 
Cela est si difficile que, depuis longtemps, les sociétés 

ont renoncé à l’égalité au profit des rapports 
de force. Les plus pauvres et les plus faibles 

sont subordonnés aux forts et empêchés 
d’accomplir pleinement leur vocation.  

Alors que la Trinité appelle une société 
de don mutuel où chacun peut trouver 
sa place, accomplir sa vocation et être 
reconnu pour ce qu’il est par les autres ; 
une société où l’ensemble peut vivre  

en harmonie. À l’image de Dieu. »

Zoé : « Je ne comprends  
pas encore très bien… »

Christophe : « Quand Jésus prie le Père pour tous ceux  
qui croiront en lui : “Afin que tous soient un, comme toi, 
Père, tu es en moi et moi en toi, qu’eux aussi soient 
en nous, pour que le monde croie que tu m’as 
envoyé” ( Jean, chap.17), il suggère  
qu’il y a une ressemblance entre 
l’union des personnes divines  
et celle des enfants de Dieu, qui 
montre bien que les humains ne 
peuvent pleinement se réaliser 
que par le don désintéressé 
d’eux-mêmes. Avec une 
admirable concision, 
Fédorov, un théologien 
russe du XIXe siècle, s’écrie :  
“Notre programme social, 
c’est la Trinité !” »

«Celui que Dieu a envoyé dit les 
paroles de Dieu ; en effet, l’Esprit lui 
est donné sans mesure. Le Père aime  
le Fils et il a tout remis dans sa main.»  
Évangile de Jésus-Christ  
selon saint Jean (chap. 3, v.34-35)

Zoé : « Ça alors! La prochaine fois que je rencontrerai Hasna, 
je pourrai continuer à en discuter avec elle,  

et je vais l’inviter à l’aumônerie… »

13
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L’intelligence artificielle (IA) 
est un outil puissant
Selon une étude récente*, 78 % des 16-25 ans ont déjà utilisé un outil 
d’intelligence artificielle. 21 % s’en servent même tous les jours.  
« Caméra » a rencontré Léo-Paul, 16 ans, étudiant en terminale.

P our lui, l’IA est un outil 
puissant qui permet de 

raccourcir certaines tâches, 
mais il ne devrait pas rempla-
cer notre réflexion.
« Par exemple, je fournis 
un texte qui émane de ma 
réflexion personnelle, sur un 
sujet à traiter et je demande 
à l’IA de le synthétiser pour le 
rendre plus facile à comprendre. 
Ou encore : j’ai un exposé à pré-
parer, je donne à l’IA toutes les données et 
elle me sort un tableau plus propre et surtout 

plus clair à exploiter pour com-
menter mon exposé oralement.
Si je souhaite une image ou 
une photo, je la demande à 
l’IA qui la crée de toute pièce, 
et en plus, elle est libre de droit.
L’atout essentiel de l’IA pour 
moi, c’est surtout le gain de 
temps ».
PROPOS RECUEILLIS  

PAR COLETTE ANDRE 

* Étude Diplomeo réalisée du 25 mars au 9 avril 
2024 auprès de 560 jeunes âgés de 16 à 25 ans.

QUE DIT  
LE PAPE FRANÇOIS ?
Le Vatican a publié le 28 janvier un 
document intitulé Antiqua et Nova*  
sur les relations entre l’intelligence 
artificielle et l’intelligence humaine.  
On y retrouve des citations du pape 
François : « ... Ce que fait la machine est 
un choix technique entre plusieurs 
possibilités (…). L’être humain, en 
revanche, non seulement choisit, mais 
dans son cœur il est capable de décider. » 
«...à l’ère de l’intelligence artificielle, 
nous ne pouvons pas oublier que la 
poésie et l’amour sont nécessaires pour 
sauver l’humain. »
* Antiqua et nova – Note sur les relations 
entre l’intelligence artificielle et 
l’intelligence humaine (28 janvier 2025).

Léo-Paul, utilisateur  
régulier de l’IA.

DONNE-NOUS L’INTELLIGENCE DU CŒUR !

Le cœur et l’intelligence, uniques et inimitables, s’unissent 
dans l’intime de ceux qui te prient Seigneur, seuls ou en 
communautés, chez eux ou dans une chapelle.  
En se tournant vers Toi, à quelques jours de la fête de 
Pâques, ils te demandent de la force, de la confiance et de 
faire grandir leur foi, pour être, toute cette année, des 
pèlerins porteurs d’espérance, proches de tout humain 
autour d’eux, proches de nous, marcheurs solidaires…  
Pas des optimistes béats mais des faiseurs de paix, de 
dialogue, de consensus et d’amitié sociale, veilleurs de la 
dignité en danger…

Par ta croix et ta résurrection, Tu nous indiques qu’un 
passage peut toujours être trouvé au milieu des échecs,  
des souffrances en ce monde…

Mais c’est Toi, Jésus, le Christ, notre espérance !

M. et M.G. G.
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Où sont passés les vitraux ?

L a première pierre de l’ancienne 
église du Faubourg-de-Paris a été 

posée le 11 juin 1876. L’architecte était 
le Valenciennois Jules Batigny. La consé-
cration eut lieu le 20 avril 1879, mais le 
bâtiment ne sera achevé qu’en 1897.
L’église a beaucoup souffert lors de la 
libération de la ville en 1918 et sa restau-
ration demanda plusieurs années, elle 
ne sera rouverte qu’en 1922.
En 1930, la municipalité dota l’église de 
vitraux sur la vie de la Vierge Marie dans 
le style art déco, très recherché à cette 

période. Le maître verrier choisi était un 
local : Raphaël Lardeur, né à Neuville-
sur-Escaut ; il était réputé car il était 
plus qu’un peintre sur verre, c’était un 
mosaïste avec un talent exceptionnel. 
Un grand nombre de ses œuvres, en 
France et dans d’autres pays européens, 
sont dans des lieux protégés ou même 
classés.
Cette église du Faubourg-de-Paris a eu 
bien du mal à se remettre des dégâts 
causés par la Première Guerre, puis par 
la Seconde… Il a fallu la déconstruire 

dans les années 1980. L’architecte de 
la déconstruction, René Baudour, a fait 
une série de photos des vitraux.
Fort heureusement, la municipalité a 
décidé de conserver les vitraux qui ont 
été soigneusement rangés dans des 
caisses, en attendant d’être replacés 
dans un lieu qui mérite d’accueillir des 
œuvres de cette grande qualité.

ALAIN CYBERTOWICZ,
PRÉSIDENT DU COMITÉ DE SAUVEGARDE 
DU PATRIMOINE VALENCIENNOIS

Vitrail de 
l’Annonciation 

(fêtée le 25 mars).

Vitrail de 
l’Assomption 
(fêtée le 15 
août).
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SI VOUS AVEZ UN CHOIX À FAIRE, 
CONTACTEZ EN PRIORITÉ NOS ANNONCEURS !

Ils soutiennent votre journal depuis des années. N’hésitez pas à les contacter, vous ne serez pas déçu de leur sérieux et de leur disponibilité. 
Merci d’avance pour votre solidarité et votre engagement pour soutenir le tissu économique local.



CE JOURNAL VOUS A PLU ?
 >  Vous avez une remarque,  
une idée d’article ?  
Contactez-nous !
 > valenciennes.camera@gmail.com

Caméra

Caméra

Le Repair Café, vous connaissez ?
Ils sont huit bricoleurs qui n’aiment pas que les appareils ne fonctionnant plus soient jetés à la déchetterie 
sans avoir essayé de les réparer.

S amedi 9 h 30, maison de quartier du 
centre-ville, à Valenciennes. Dans la 

grande salle, ils sont plusieurs à dresser 
des tables pour accueillir les personnes 
qui se présentent. Avant toute chose, ils 
leur proposent un café !
Un monsieur entre justement avec 
sa machine à café qui ne fonctionne 
plus. Une dame déballe une machine 
à coudre. « Ce n’est pas moi qui me suis 
inscrite, explique-t-elle, mais ma voisine 
l’était et elle ne pouvait venir, alors je suis 
venue à sa place. » Pas de problème pour 
Hervé qui va prendre en charge cette 
machine à coudre.
Valery s’attaque à la machine à café : 
démontage, nettoyage et détartrage. 
Il pense ne pas pouvoir réparer. Jacky, 
de son côté, rend le sourire à une dame 
en lui rendant son aspirateur en état de 
marche.

Des réparateurs hors pair !
Les huit bricoleurs s’entraident et par-
tagent les mêmes valeurs. « Nous aimons 
le contact humain, affirme Hervé, et nous 
avons, de fait, un rôle écologique. Nous 
prolongeons la vie de nombreux appareils 
qui auraient fini à la déchetterie et dont le 
remplacement serait onéreux. »
Pierre est le dernier arrivé dans l’équipe : 
« Ils m’ont proposé de les rejoindre et j’ai 
dit : pourquoi pas. Le travail en équipe est 
très enrichissant. »
Francis et Michel s’y mettent à deux afin 
de trouver une pièce pour la centrale va-
peur que j’ai amenée. Ils ne la trouvent 
pas sur internet, alors ils décident de la 
fabriquer. Thomas démonte un magné-
tophone à bande : « Celui qui me l’a confié 
y tient beaucoup ! »
Un peu plus loin, ça va chauffer : Jacky 
est sur un grille-pain, Pierre sur un 
sèche-cheveux et Billy sur un radiateur 
qui ne chauffe plus ! Problèmes de résis-
tance ou de cordon coupé vite résolus… 
ou presque !

« Je suis un passionné de hi-fi, explique 
Billy, et c’était mon métier. Désormais 
je mets mes compétences au service des 
personnes du quartier. » Il coordonne 
l’équipe et veille à ce que l’on puisse me-
surer combien d’objets ont été réparés 
par rapport à tous ceux qui leur ont été 
apportés. Bilan de l’année 2024 : 55 ob-
jets réparés sur 90 présentés (soit plus 
de 60 %). De quoi faire des heureux !

Que peut-on apporter ?
Sont acceptés essentiellement le petit 
électro-ménager, mais ce peut être aussi 
de l’électronique, un ordinateur ou du 
matériel informatique.
Tout le monde peut venir mais il faut 
prendre rendez-vous auprès de l’accueil 
de la maison de quartier et, si le plan-
ning le permet, un horaire est proposé. 
Les séances ont lieu les 1er et 3e samedis 
du mois de 9 h 30 à 12h. On donne ce 
que l’on veut et, même si l’objet est non 
réparable, on a passé un bon moment.
FRÉDÉRIC DELOEIL

Ce fer à repasser est entre de bonnes mains !
REPAIR CAFÉ : 
Maison de quartier Centre Valenciennes, 
10 rue des Ursulines à Valenciennes.
Tél. 03 27 22 43 90  
pour prendre rendez-vous.

Facebook : Groupe Communauté Repair 
Café Valenciennes 
https://www.facebook.com/groups/79222
7027650679?locale=fr_FR
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ÇA SE PASSE CHEZ NOUS


